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见习记者 李锡巍

电竞人才
不少是山东人

张安宁一直在做游戏项目
的地推工作，常常在全国各地
做电竞的赛事推广，让他感受
最深的是，山东的电竞玩家基
数是很大的。“一场比赛，在其
他地市可能一天就做完了，在
山东要做两三天，报名的团队
和玩家非常多。”

目前不少电竞行业的“人
才”，很多都是山东人。最近，在

《炉石传说》中欧对抗赛，职业
选手高星获得冠军，将一辆价
值300多万元的法拉利跑车收
入囊中，而他就是山东潍坊人。

“比如英雄联盟知名度最高的
解说娃娃等，就是从山东电竞
俱乐部走出去的。”济南市英豪

电竞俱乐部负责人王伟说。然
而有限的发展平台，让这些人
才频繁出走。

“虽然玩家很多，但是山东
的电竞发展得并不好。”王伟
说。山东电竞协会主席米硕说，
不管是职业战队还是赛事的打
造，在山东目前还是空白。

王伟所负责的电竞俱乐部
拥有一支《英雄联盟》的战队，其
中培养出来的一位选手获得了
全省的冠军。很快就被上海一
家俱乐部挖走了。”王伟说，“当
然这名队员也有自己的考虑，
比如上升通道、发展机遇等，在
山东确实无法给予北上广一样
的条件。”王伟坦承，在山东首屈
一指的战队，在全国只能排到20
多名。“山东的战队放在全国，还
处于二线的水平。”

赛事和战队
仍不规范

为何拥有众多的玩家基
础，但山东电竞却发展缓慢？其
实早在2007年，山东就有了正
规的电竞俱乐部，但是因为找
不到好的盈利模式，再加上山
东电竞氛围的影响，俱乐部很
快就关门了。米硕说，目前在山
东，做电竞俱乐部和战队的不
少，但是真正做出规模，并且训
练正规的却并不多见。“有些俱
乐部成立的战队，主要在‘玩’，
而缺少系统的训练，并没有把
电竞当做一个体育运动来打，
有的只是陪玩，或者商业气氛
太浓。”

米硕认为，电竞虽然从游
戏发展而来，但是与游戏是有
区别的。“电子竞技采用统一的
竞赛规则，在有限时间内进行
的人与人之间的对抗，通过这
种智力与体力的对抗，决出胜
负。”米硕说，“而不像电子游
戏，没有严格的时间和回合限
制，缺乏明确统一的比赛规则，

容易使人沉迷。”
但目前赛事和战队的不

规范，进一步阻碍着山东电竞
的发展。有业内人士透露，在
山东举办的电竞赛事中，出现
过不兑现承诺，甚至花钱买队
员参赛的现象。“现在山东的
电竞市场，需要规范引导，比
如什么样的俱乐部可以组建
战队，战队平时的训练比赛有
怎样的要求，都有相应的标准
来约束。”

职业战队背后
都有资本支撑

米硕透露，预计今年7月
底，山东电竞协会将举办全省
的电竞赛事，从各地市的战队
中选拔队员组建职业战队，从
山东走向全国的“战场”，并且
会专门培训教练、解说、俱乐部
管理人员等电竞产业相关的人
才，为电竞产业的发展积蓄人

才力量。
没有职业的战队和赛事，

在全国的赛场上，也失去了一
定的话语权。“拿挖角来说，可
以通过俱乐部，实行转会的方
式。”王伟说。目前的职业电竞
俱乐部已经有了转会的模式，
比如QGhappy队员猫神，就是
以七位数的身价从eStar战队
转会而来。但现在对于没有进
入“职业”领域的俱乐部和战
队，私下挖人的方式，也让他们

“很受伤”。
但是，电竞战队的打造是

“烧钱”的运动，很多职业的电
竞战队，背后都有资本的支撑。
但在山东，投在电竞领域的资
本却并不多。张安宁说，在做地
推项目时，会跟一些企业洽谈
赛事赞助，但是明显感受到，山
东本地企业在投资电竞方面会
有一定的迟疑。“并不确定投资
以后会带来怎样的效果。很多
企业还处于观望的状态。”

目前，随着诸如《王者荣耀》等热门手游开始把电竞的门槛降低之后，电竞群体的规模正在不断扩张。现在，电子竞技技日渐发展
成一个蓝海产业。刚刚落下帷幕的《王者荣耀》KPL春季赛事，就吸引了一大批游戏玩家的关注。QGhappy战队的夺冠，让QG电子竞
技俱乐部更加为人所关注。然而对于山东来说，职业俱乐部和赛事的打造，仍然存在空白。

好好玩玩家家不不少少
好好战战队队不不多多
掘金电竞，山东需培养职业队

中国电竞产业发展史

探索期（1998-2010）

电 子 竞 技 雏 形 初

现，但政策遏制使

电 竞 市 场 萌 芽 切

断。

市场启动期（2011-2014）

《英雄联盟》《Dota2》等精品

出现，资本涌入、政府扶持

使电竞行业空前发展。

高速发展期（2015-）
PC端、移动端电竞项目拥

有广大受众，电竞成为文

化产业重要支柱。

应用成熟期

（预计在2020

年以后）

电子竞技各

产业规模化、

规范化。

周末
知了

游戏产业调查
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